
CT Sports d'hiver
Remo Gatti, Teussenrain 23, 3454 Sumiswald
Tél. +41 (0)43 960 35 83 · Portable +41 (0)79 652 90 66 · remo.gatti@svse.ch

Rétrospective sur la saison 2016/2017 de l'USSC Sports d'hiver

Sumiswald, le 21 avril 2017

Ces derniers temps on a pu entendre des phrases comme « cela fait plus de 40 ans que Bâle a eu aussi peu de pluie que cet hiver ». Notre intérêt ne se concentre pas spécialement sur Bâle avec son domaine skiable de Langenbruck. Le chiffre de 107 mm de précipités seulement entre décembre et mars est symptomatique pour l'hiver passé. La conséquence en est une carte des dangers de feux de forêt qui affiche en avril déjà dans beaucoup de cantons des valeurs marqué ou considérable culminant par endroit dans une interdiction totale.

Actuellement, en avril, nous profitons de températures printanières et des rayons de soleil chaleureux. C'est le signe annonciateur pour que la fin de la saison 2016/2017 de l'USSC s'achève définitivement d'hiver. Le moment est donc venu, en ma qualité de responsable des Sports d'hiver, de passer en revue les derniers mois.

Ci-dessous, vous trouverez une liste de nos activités essentielles qui ont constitué le programme des Sports d'hiver durant la saison passée. Cette énumération n'est pas exhaustive et ne tient compte que des aspects les plus importants. Vous trouverez les rapports complets associés à des images et d'autres informations dans l'internet sous www.ussc.ch et www.svse-sm-wispo.ch.

Compétitions Alpin et Nordiques

De la pluie, manque de neige, c'est en gros le résumé des trois dernières années le jour de l'organisation du slalom géant nocturne USSC au téléski du Horn. Samedi 14 janvier 2017, c'était le tour de l'enneigement. 33 participants se sont affrontés à la grosse quantité de neige fraîche et ont assuré durant une heure le parcours du slalom géant aussi souvent comme chacun en avait envie, et aussi en fonction de la forme du jour. Chaque passage coûtait cinq francs et en fin de compte, les deux meilleurs résultats pour le classement. Malgré des conditions météorologiques défavorables, nous avons réussi, une fois de plus, d'organiser une course belle et spéciale, et ce malgré des moyens personnels limités.

L'ESV Rätia a su enchaîner aux résultats de l'année précédente après une première course dans le domaine skiable Grusch-Danusa. Sous une météo d'hiver parfaite, dimanche 29 janvier 2017 a entamé le deuxième passage. Le changement du lieu vers Danusa et sa mascotte, le renard, semble avoir fait le bonheur de tous. Les participants ont souligné comme avantages le voyage plus court vers le Prättigau antérieur et la tombola légendaire. Un départ en une catégorie spécifique a été proposé aux apprentis de Login. Toutefois, il n'y avait aucune demande pour celle-ci.

Le slalom géant à Amden du samedi 18 février 2017 a pu être effectué sous un soleil radieux et des conditions de pistes excellentes. Une course avec 20 portes a été mise en place sur la piste Sell. Les 45 participants ont assuré une totalité de quatre passages. Deux passages de chaque ont été comptés comme une course. La veille, il fallait clairement une plus grande résistance contre les conditions météorologiques, le jour d'entraînement traditionnel. Une totalité de dix participants ont néanmoins profité de cette

Partenaires officiels des sports d'hiver USSC



opportunité d'entraînement supplémentaire malgré les chutes de neige humides. Les conditions s'apprêtaient plutôt au slalom.

Une idée née au comptoir du bar s'est muée en course traditionnelle. Suite à des retours positifs après une première organisation de la cours d'après-midi USSC à Elm, le Comité technique Sports d'hiver s'est décidé de mettre sur pied une réédition au préalable du championnat suisse USSC Alpin / Ski de fond. Le slalom géant nocturne USSC était, cette fois aussi, choisi comme mode compétitif. Seul le crépuscule habituel de Wildhaus n'était pas au rendez-vous cette année. Chaque passage coûtait cinq francs et pendant une heure, on a pu assurer le slalom géant à volonté et selon la condition. À la fin, les deux meilleurs résultats ont compté pour le classement. L'après-midi du 1^{er} mars 2017, 56 participants ont effectué une totalité de 143 passages sur le télésiège du Thur en s'améliorant encore une dernière fois pour les courses suivantes du championnat suisse USSC. Les prix en nature sous forme de pains d'épice fourrée « Bärli-Biber » de la maison Bischofberger à Weissbad, ont finalement pu assurer avec des douceurs le lien avec le slalom géant nocturne.

Le titre « Autant en emporte le vent » aurait aussi pu être approprié pour la course du Jochpass du 25 mars 2017 à Engelberg. Les préparatifs pour nos courses de fins de saison ont pu être assurés toutes sous une météo parfaite des sports d'hiver. Peu après le départ, le vent s'est imposé et avec lui se sont envolés plusieurs objets ; à l'exemple d'un casque déposé à côté de la piste qui a franchi la ligne d'arrivée tout seul. Les barrages et rubans ont dû être repositionnés maintes fois pendant la course. Néanmoins, une belle fin de saison a pu être proposée à la cinquantaine de participants. La proclamation du classement et les honneurs de la coupe de ski VVST ont clôturé définitivement notre saison alpine 2016/2017 dans le restaurant Wasserfall. L'essentiel pour la fin : la saison des courses s'est passée sans accidents, à part quelques blessures mineures.



Au niveau international, cette saison aussi est restée tranquille. Nous avons envoyé aux responsables des pays voisins les inscriptions pour les courses du Jochpass en janvier, et un forfait de nuitée intéressant a pu être proposé à nouveau grâce à la collaboration avec l'hôtel Terrace à Engelberg.

Notre espoir qui reposait sur certains participants allemands et autrichiens ne s'est pas non plus concrétisé cette année. Le hasard a fait que Wolfgang Schreiber de l'Union des associations sportives cheminots

Partenaires officiels de l'USSC Sports d'hiver

allemandes (VDES) séjournait à Engelberg et a reconnu les combinaisons de ski à la façon des costumes traditionnels appenzellois de nos coureurs d'élite vu lors d'une participation à une compétition USIC au Kazakhstan. Wolfgang a décidé à la dernière minute de se faire élire comme troisième avant-coureur. Il n'est pas impossible que cela ait mis la première pierre pour des participations ultérieures allemandes.

La rétrospective sur la saison des compétitions nordiques est une histoire courte. Depuis que la dernière course des Churfürsten a eu lieu en 2010, plus aucune course nordique régionale ne se trouve dans notre agenda.

Le nombre de participants à nos courses régionales ont été stables comparé à l'année précédente. Le fait le plus regrettable est sans aucun doute l'absence des courses de Leysin dans notre calendrier des courses. Par conséquent, plus aucune compétition n'est présente en Suisse romande. Le nombre important de participants à la course de l'après-midi à Wildhaus confirme que cette manifestation est clairement dans la tendance. Nous nous en réjouissons et nous proposerons cette course aussi l'année prochaine. Le plus grand souci est et restera certainement le manque de relève. Mais nous, de l'USSC Sports d'hiver ne sommes pas les seuls à affronter ce genre de problèmes.

Les classements, rapports et liens vers les galeries d'images de la saison des compétitions passée se trouvent sous www.ussc.ch.

Championnat suisse USSC Alpin / Ski de fond

L'organisation de notre manifestation principale a eu lieu cette année entre jeudi 2 et samedi 4 mars 2017 à Wildhaus.

Comme l'année précédente déjà, nous avons pu compter sur le soutien, dans le Toggenburg aussi, de l'EFW Herisau, une section de l'USSC. Le deuxième pilier de l'organisation sans accroc est notre comité des compétitions rodé. Pour la dernière fois présente a été notre préposé au matériel Willi Giezendanner. Cette année, il a terminé sa carrière longue de dix ans comme préposé au matériel. Martin Frankiny, engagé jusqu'en 2013 comme responsable du ski de fond pour l'USSC Sports d'hiver, s'est déclaré prêt à s'engager une nouvelle fois pour l'USSC Sports d'hiver. À partir de 2018 il reprendra la fonction de Willi Giezendanner. Cette année, il a été introduit dans ces les derniers secrets de cette tâche.

Lors de mon arrivée, mardi soir, tout était enrobé de blanc. Nos vestes vertes faisaient plutôt contraste à cette couleur. Tard le soir, il y avait finalement une belle couche de 20 centimètres de neige fraîche qui attendait notre championnat suisse et la course de l'après-midi USSC. Mais pas tout le monde n'a la même patience : la neige fraîche était déjà repartie sous forme d'eau.

Étant donné que le Grand Prix Migros avait lieu le dimanche après notre championnat suisse à Wildhaus, notre programme a été adapté selon l'équipe sur place. Ainsi, notre manifestation c'est effectuée cette année le jeudi avec la course de slalom géant. La pluie et la chaleur relative ont fortement mis à contribution la piste. Le départ prévu sur la piste Hoxpere était donc impossible. Ainsi, nous avons dû choisir le même lieu de départ à la remontée de la Thur, comme lors de la course de l'après-midi USSC.

La deuxième journée de compétition a commencé le matin avec les deux courses de slalom. La piste, au début encore dure et gelée, a peu à peu commencé à ramollir et finalement tout le monde était content d'en finir avec les courses alpines à cause du vent fort et de la surface trop molle. Mardi, il ne restait qu'une ombre de la substance blanche. Respectivement, les ombres se reflétaient dans différentes nuances de vert sur le pré accueillant une piste de ski de fond toute fine. Pour des raisons du temps, nous

Partenaires officiels de l'USSC Sports d'hiver



avons posé le départ et l'arrivée de la course de ski de fond à relais comme prévu au Munzenriet. Un déplacement vers l'Alpe de Sellamatt aurait transformé la course de ski de fond à relais à une manifestation nocturne. Les prévisions du temps promettaient plutôt des températures plutôt chaudes et une absence totale de l'or blanc jusqu'à samedi. Le dernier jour de la compétition, la période pour exercer le sport était plus longue que vendredi, nous avons décalé le ski de fond individuel sur l'Alpe de Sellamatt. Le parcours en-dessus d'Alt St. Johann était partiellement placé en forêt avec quelques montées. De plus, les prévisions avaient annoncé de fortes rafales de vent. Pour toutes ces raisons, il a été décidé de réduire la quantité de tours dans toutes les catégories. La mise en place de notre manifestation sur l'Alpe Sellamatt ne va pas de soi et demande un immense merci à l'adresse des remontées mécaniques et des autres personnes impliquées.

Cette année aussi, notre objectif a été, d'organiser kermesse du ski « Skichilbi » sur les hauteurs de Wildhaus. Mais pour une fois, nous ne sommes pas montés jusqu'au restaurant du sommet en télécabine, mais plutôt dans un bus local expressément mis à disposition. Après une petite marche à pied à travers un champ de neige on a pu profiter des saveurs culinaires associées à la vue. Annina Strupler (ESV BLS) et Curdin Lareida (ESV Rätia) ont été couronnés et célébrés plus tard nouveaux champions suisses. La clôture de la soirée a eu lieu dans la Gräppelen-Bar à Wildhaus.

Comme cela a été le cas les quatre dernières années déjà, notre championnat suisse était sous le feu des projecteurs dans la presse online et imprimée régionale. Mes rapports de presse quotidiens ont été communiqués jour après jour en toute actualité.



J'aimerais personnellement remercier les remontées mécaniques de Wildhaus et l'organisation de tourisme Toggenburg Tourismus, en particulier Urs Gantenbein et Tanja Loher. En outre, je converge entièrement avec le mot de la fin de Modeste Jossen, notre responsable des courses : « ce championnat suisse n'a pu être organisé que grâce au très grand soutien des remontées mécaniques de Wildhaus et de Toggenburg Tourismus ». C'est ainsi que Modeste Jossen résume le 83^{ème} championnat suisse. Il souligne aussi qu'une telle organisation d'une manifestation ne serait jamais possible sans les nombreux volontaires et bénévoles. « Je remercie ainsi aussi l'EFW Herisau, notamment Werner Huber avec le grand nombre de bénévoles » selon Modeste Jossen. Un autre remerciement de Modeste Jossen est adressé à Willi Giezendanner pour sa contribution particulièrement longue.

Partenaires officiels de l'USSC Sports d'hiver



Une grande quantité de photos sont déjà téléchargés sur www.svse-sm-wispo.ch. Pour avoir une rétrospective complète, ladite page d'accueil permet de commander chez notre photographe Emilie Lienhard un DVD avec des centaines d'images. Même si ce disque n'est ni une édition limitée ni personnellement dédiée, son contenu a néanmoins une valeur de souvenir inoubliable pour tout collectionneur. Vous trouverez également les classements et plein d'autres informations dans le contexte du championnat suisse Alpin / Ski de fond sous www.svse-sm-wispo.ch.

Camp des sports d'hiver

Comme de coutume, nous avons proposé tous nos camps sous la bannière de l'USSC Sports d'hiver. À part le camp Wispo-Login, toutes les inscriptions, informations et rétrospectives ont été et sont regroupés sur www.ussc.ch.

La couleur naturelle jusqu'au début de cette année était plutôt le vert que le blanc. Le camp de ski de fond à Davos a su profiter de la neige naturelle à peine tombée avec une organisation sous bonnes conditions. Les participants ont été parfaitement accueillis dans l'hôtel Sunstar avec une restauration excellente et une infrastructure pour tous les goûts. Dirigé par dix experts, les cent participants ont perfectionnés jour après jour leurs techniques.

La forêt sous une épaisse couche de neige, des sommets d'un blanc immaculé, le thermomètre à 17 degrés en-dessous de zéro, le premier geste est de dégager la voiture des masses neigeuses et la dégeler. Autrement il n'y a pas moyen d'arriver jusqu'à la piste. Ces scènes parlent aux participants du camp des coureurs « Race-Camp ». Non, sans déconner, d'ordinaire il pleut des cordes à 4 degrés agréables lorsque le Race-Camp a lieu en janvier au Toggenburg. Certes, le Toggenburg a son charme aussi sans neige. Mais pour le ski, on en aurait cruellement besoin. La quinzaine de participants ont pu améliorer leur technique du carving et du slalom pendant quatre jours avec le coach en chef Dölf Alpiger et son équipe Tamara et Mathias.

La semaine des sports d'hiver ainsi que les « SnowPleasureDays » à la Lenk ont constitué les autres piliers de notre programme varié des camps. La région de la Lenk a été pour la première fois l'hôte pour ces deux camps. Nous avons été entièrement convaincu par le nouveau site, en ce qui concerne l'hébergement à l'hôtel Krone et le domaine skiable. Les pistes au top et le soleil en tout son splendeur nous font envie de continuer avec ces camps à la Lenk.

J'ai eu le plaisir d'aller visiter et m'intégrer personnellement dans la vie de ces camps cette année aussi. Pour des raisons liées à mon travail, la durée était très variée. J'ai été témoin et admirateur de l'organisation professionnelle de ces camps.

Le nombre de participants des camps mentionnés correspondaient aux valeurs des années précédentes. Ainsi, le camp du ski de fond compte toujours une bonne centaine de participants, et le « Race-Camp » dépassé la quinzaine de participants, ce qui correspond à l'année précédente. La semaine des sports d'hiver et les « SnowPleasureDays » étaient également appréciés comme l'année d'avant avec leurs 45 participants.

Grâce au soutien généreux du responsable du personnel des CFF, Markus Jordi, nous avons pu proposer, cette année aussi, trois offres pour les réservations anticipées du camp « Wispo.Login » sur la plateforme www.wispo.ch. Comme au préalable, celles-ci était échelonnées au niveau du prix en fonction de la date de réservation. L'objectif visé des 80 participants a été manqué de justesse. Des annulations de dernière minute en raison de cours et formations ont finalement défini le groupe de participants à 57 appren-

Partenaires officiels de l'USSC Sports d'hiver



tis profitant des belles journées en mars avec des sports d'hiver à Fiesch. Pour l'édition 2018, nous avons déjà pu bloquer les dates de formation durant le prochain camp « Wispo.Login ». Notre objectif des 80 apprentis devrait donc devenir un peu plus réaliste.



En fin de compte, tous les responsables des camps, tous les moniteurs méritent mon grand remerciement pour leur engagement hors pair dans l'un ou l'autre de nos camps USSC Sports d'hiver. Seulement grâce à vous il est possible de proposer des camps sous cette forme!

À l'exception du camp Login, la participation est d'ailleurs ouverte à toute personne. En outre, les membres de l'USSC obtiennent une réduction de 10% sur les frais d'inscription indiqués. Vous trouverez des rétrospectives et des impressions sous forme d'images pour vous faire envie sur www.ussc.ch.

Championnats USIC de Ski de fond et Ski alpin

Je reprends ici ma question des années précédentes. L'Azerbaïdjan, la Norvège ? L'année passée aussi, aucun pays organisateur ne s'est annoncé désireux d'organiser des championnats nordiques ou alpines USIC. À la fin mai, les prochains pourparlers auront lieu à Vienne. Qui sait ?

Remarque finale et remerciements

Il s'agit dès lors de ma neuvième saison comme responsable de l'USSC Sports d'hiver qui se terminera dans deux semaines. En rétrospective, je peux dire que celle-ci était un peu moins chargée en temps et moins exigeante durant la saison, mais m'ayant occupé néanmoins toute l'année, comparé à l'année passée. Ma double fonction comme chef des sports associée à celle des sports d'hiver est plutôt complémentaire et s'est établie. Cela me procure du plaisir à plusieurs niveaux.

Mais je dois l'ajouter immédiatement : la discipline USSC Sports d'hiver ne pourrait pas assurer une telle prestation et agir si activement sans l'engagement énorme de mes deux collègues du CT ainsi que de toute l'équipe de l'USSC Sports d'hiver. Je tiens à remercier toute personne impliquée pour cet engagement permanent et génial ainsi que pour le soutien durable. Même si de nombreux jours sont très demandeurs en travail et les nuits en souffrent parfois aussi, il ne me manque personnellement pas le plaisir d'effectuer mes activités. C'est ça aussi, le plaisir du sport.

Un remerciement particulièrement important va aussi à l'adresse de toutes nos familles et partenaires ! Ce sont elles et eux qui doivent renoncer durant de nombreux jours à la présence à nous sportifs de l'hiver. Sans leur compréhension, nous n'aurions pas réussi à effectuer la saison écoulée.

VVST, l'assureur des transports publics est un partenaire officiel de l'USSC Sports d'hiver. Sans le grand engagement de Kurt Roth, le nouveau directeur de VVST, nous ne pourrions plus proposer par exemple la coupe de ski VVST appréciée ou d'autres activités. Nous envoyons un grand remerciement de tout cœur à Bâle pour leur soutien ininterrompu. En février 2017 nous avons eu l'honneur d'organiser un événement pour les collaborateurs de VVST à sur le Hasliberg ce qui nous a permis de montrer notre reconnaissance pour le partenariat agréable et de longue durée.

Comfortrust est le deuxième partenaire aux côtés pour les USSC Sports d'hiver sur la fiabilité duquel nous comptons depuis de longue date. Pour une énième fois, nous avons pu offrir à tous les participants des camps de l'USSC Sports d'hiver un bon d'une valeur de CHF 50.00 destiné à l'acquisition de vêtements fonctionnels de Comfortrust. Notre remerciement s'adresse à Peter Ruckstuhl, le directeur de Comfortrust, qui nous a soutenus de manière variée durant toute la saison.

En attendant le départ de la nouvelle saison 2017/2018 je vous et nous souhaite des mois calmes et reposants.

Remo Gatti
Responsable des sports d'hiver